

# EL HERALDO DEL ATLÁNTICO

## SEMENARIO INDEPENDIENTE

### Defensor de los intereses políticos, sociales, comerciales y económicos de la Provincia de Limón

### EL NUEVO MUNDO

Almacén de Abarrotes al por mayor y al detal. Surtido completo de finos licores, Provisiones, Conservas alimenticias de Francia e Italia, Cemento "Alsen", la mejor marca conocida.

Fábrica de café molido. Nuestra fábrica de café molido trabaja día y noche para dejar satisfecho el gusto de los parroquianos y de nuestra clientela.

Los precios de nuestro café molido desde esta fecha es como sigue:

De la clase al por mayor: C 38.00. Al detal: C 0.40 libra. 2a. clase, por mayor: C 27.00. Al detal: C 0.30 libra.

*Champañas, Cervezas americanas, Anises, Wiskeys Antidulvian.*

Por cada vapor recibimos gran cantidad de mercaderías de Europa y Estados Unidos de Norte América.

Para Navidad y Año Nuevo esperamos un gran surtido de novedades.

**JUAN JOSE LEON.**

Limón, Costa Rica. - Avenida Central.

### Restaurant "Victoria"

**VALENTIN SOLDEVILLA, PROPIETARIO**

Refresquería, camas. Servicio esmerado de comida y cenas. Buen trato a los marchantes.

Situado a 25 varas del Teatro Arrasty, esquina de la Avenida 2a. y Calle 5a., Limón, C. R.

### GRAN FABRICA DE CAFÉ MOLIDO

Se atiende pedidos por grandes que sean. EL CAFE que elabora esta Fábrica es de primera calidad. Para pormenores dirigirse a su Propietario.

**ANTONIO ESCALANTE.**

Calle 4a. y Avenida 6a., Limón, Costa Rica.

### T. GARNIER Hno.

Gran taller de mecánica, fundición de hojalatería y cañerías; especialidad en verjas y combinaciones de cajas de hierro. Se reciben constantemente cantidades en grande de planchas de acero, hierro y cobre de todas dimensiones. Venta de motores de cuatro y más caballos de fuerza, así como de puentes de hierro de 20 y más pies de largo. Poleas de todas dimensiones y mariposas. Engranajes. Repuestos para ruedas de carretas, así como también ruedas enteras. Cuerdas para fonógrafos. Barandas y verjas de hierro. También se vende a precios de quema-roca, tostadores y molinos de café. Molinos para pinólio y para hacer almidón.

**LIMÓN, COSTA RICA, AVENIDA 5.**

### Caro y Cervantes

Hostería y Cantina de primera clase, situada en la 5.ª avenida entre las calles 6.ª y 7.ª.

Es el establecimiento más visitado por la aristocracia limonense y extranjera, y el de más moralidad y aseo. Sus propietarios prometen que la servidumbre está en cultura y prontitud, a la altura de los mejores Restaurantes de las siguientes capitales del mundo: París, Londres, Berlín, San Petersburgo, Pekín, Tokio, Bruselas, Madrid, Holanda, Washington, Buenos Aires, Río Janeiro, Lima, Santiago de Chile, H.avana, Méjico, Caracas y Bogotá.

**LIMÓN, COSTA RICA, A. C.**

### Marcelino Franco y Co.

Gran taller combinado de Herrería, Mecánica, Hojalatería, Fontanería, etc., etc. Está situado en la segunda avenida de esta ciudad manzana número 30. Cuenta con operarios competentes en el ramo. Todos los trabajos son ejecutados con prontitud y honradez.

**LIMÓN, COSTA RICA.**

### Remedio de Himrod

Alivio pronto del Asma, FIEBRE DE HENO (Hay-Fever), CATARRO NASAL, BRONQUITIS, TOS-FERINA, INFLUENZA, Constipados y todas las afecciones de los órganos respiratorios.

Tenemos absoluta confianza en las cualidades de nuestro producto y no dudamos que los señores de la profesión que lo probasen han de quedar sorprendidos.

Un medicamento que viene vendiéndose por más de cuarenta años y que ha dado lugar a miles de imitaciones, tiene que ser una buena cura. Por esta razón debe insistirse en que el farmacéutico suministre el de Himrod, que lleva rótulo Verde y la firma auténtica de su descubridor.

Nos placera suministrar muestras y literatura al que las solicite.

**HIMROD MANUFACTURING CO.**  
P. O. BOX 1860 NEW YORK CITY  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

### Moret y la Literatura

Se ha roto, con la muerte del insigne orador, el único nexo que mantenía los trabajos de la literatura con la política. Me explicaré a beneficio de los que reputen como temeraria la opinión que acabo de exponer. Cánovas, Martos, Castelar, Pi y Margall, Ayala, Canalejas y otros, siempre simultanearon la literatura con la política. Cánovas y Castelar quisieron perdurar en el mundo como historiadores. Se les ve, en todo momento, traspasar las fronteras del tiempo y del espacio como si lo contemporáneo no tentase sus curiosidades mentales. El gran don Antonio se apuesta, crítica avizor, en la época de Felipe IV, declive inicial de la decadencia española, ausculta a los hombres, se interna en los sucesos y procura extraer del turbión de las pasiones, las ideas y los intereses, la ley histórica que regula las palpitaciones de un pueblo.

En sus ocios, Cánovas lee a Suetonio, a Grote y a Thiers. Del primero, se anexiona la afición a lo anecdótico que más tarde había de sistematizar Hipólito Taine para ingerir la filiación psicóloga de un tipo o en el tono moral de una época. De Grote y de Thiers contrae la densidad documental y un cierto desapego de todo lo lírico, de todo lo que ennobleciera el estilo deforma los hechos. Cánovas no se queda ahí. Uno de sus placeres consiste en la retrovisión literaria. Busca libros raros, los lee y los guarda con amor. En aquellos ratos, treguas de reposo para su espíritu, su íntima voluptuosidad de artista irrumpe y se expande a solas, frente a la página de Quevedo o de Luis de Granada.

Castelar lleva su fantasía por otros caminos. Como historiador consulta a Tácito, cuyas opulencias pictóricas le deslumbran; a Gregorovius, de quien no se adhiere nada porque la honrada sobriedad del historiador alemán pugna con sus gustos literarios, desmesurados y fastuosos. De lo más cercano, le seducen y le contagian Chateaubriand y Bertolini, historiadores en quienes la frialdad analítica está templada por el calor de la imaginación, plumas que no saben confirmar los hechos en las palabras, imaginaciones frenéticas y desbordadas que alucinan al lector con el tropel de las metáforas y el estruendo sinfónico de los períodos escritos. Cuando filosofa Castelar se esfuerza porque fraternicen al conjunto de su estilo los Santos Padres y los racionalistas, El Evangelio de Cristo y el Contrato Social. La idea de Dios no está jamás ausente de él. Su placer predilecto es la orgía estética, el pasear a caballo sobre su ágil fantasía al través de las creaciones de los pintores y de los poetas. Pero, igual a Cánovas, de la mitad de su vida a las nobles quimeras del mundo interior y la otra mitad al menudito tráfago de los sucesos políticos, de que es simultáneamente actor y testigo.

En Martos reencarna el espíritu exuberante, perspicaz y severo de Cicerón. Al través de sus discursos corren serrenamente las ideas de los legistas latinos; y así

era mudable? ¿Que era inconstante? Eso es privativo de todos los espíritus ricos y ágiles que viajan al través de las ideas y de los sucesos sin detenerse jamás, como si buscasen un misterioso paraíso para sus quimeras.

El político, el gobernante, están ahora fuera de la órbita de mi atención. Estoy hablando del literato, del hombre curioso de las renovaciones y veleidades del pensamiento moderno, del amigo de los escritores. Muerto él no podemos contar con ningún asidero firme.

A aquella generación política de la que Moret era superintendente insigne ha sucedido un personal gobernante, forjado en el yunque de los cacicazgos, nacidos en bufetes o, lo que es peor, impuesto por el egoísmo familiar. Yá no quedan en la política contemporánea pensadores ni literatos, hombres que hayan creado su modestad entre los mitos y los laureles del arte. Queda un plantel de mediocridades sin pasado intelectual y sin otra ejecutoria que la docilidad o el parentesco. A estos hombres le son indiferentes las ideas y las artes; pero su familiaridad con el papel sellado y con los negocios es tan desaradamente ostensible, que oscurece el ver como andan en la vida pública, vacilando entre dos deshonestidades.

La restauración fué obra de un grupo de espíritus levantados, capaces de alternar el pensamiento con la acción. Ellos avanzaron el régimen sobre el suelo recién removido por la Revolución. Los que se disponen a sostenerlo son hombres de más modesta procedencia. Antes gobernaban las ideas. Ahora se disputan las direcciones del Estado las pasiones y los apetitos. Beocia y Bizancio han hecho una rectificación de fronteras para convivir bajo el mismo pabellón de oprobio e ironía.

**MANUEL BUENO.**

De aquel grupo sobrevivía Moret, compartiendo su tiempo entre el hogar, la política y el Ateneo. Aquella docta Casa contó con el siempre y sin medida. La sucesión de los problemas morales y estéticos que ha pasado hace diez años por el Ateneo no le fue indiferente al insigne orador. Se interesaba por todo e intervenía en todo lo que fuera resonancia del pensamiento universal. Sociología, estética, moral, filosofía, todo invitaba a aquel hombre a descubrirnos un lado de su espíritu, un rincón de sus gustos y de sus amores. Moret lea con método en varios idiomas. Así, pues, aunque su persona residía en España, su pensamiento vagaba contento y ávido de novedades, de fronteras allá. ¿Su obra de gobernante? Es aun prematuro el hablar de ella. Sólo he querido señalar que ha sido el último hombre público que, lejos de desentenderse la literatura, procuró mantener con ella relaciones honestas y asiduas. A los escritores, a los periodistas, nos consideraba mucho. El que esto escribe tuvo el honor de ser impuesto por el grande hombre, a quien no conocía, para sucederle como cronista de la política internacional en tribuna tan seria y respetable como la revista *La Lectura*; Francos Rodríguez fue testigo de aquella inolvidable deferencia, que no pude pagarle nunca porque el insigne estadista no hubo menester jamás de mi modesta colaboración periodística.

Tenía el prurito y nó por voluntad exhibicionista, sino por ser un sus antecedentes juveniles, de codearse con los escritores y de tratarlos con familiar llaneza. Dimisitú la presidencia del Ateneo le hubiera humillado más que dejar la jefatura del Gobierno. Nos alentó a todos. Nos ayudó a todas con más o menos largueza. ¿Que Miguel Obregón Lizano del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura

¡GRAN NOVEDAD!  
¡GRAN NOVEDAD!  
En el *Nuevo Mundo* de Juan J. León hay vino blanco del Reñin a C 24 caja de 12 botellas.—Botella, C 2.  
Quedan pocas cajas. ¡Acudid!

### CASTRO EN VENEZUELA

Se vende un magnífico y elegante juego de muebles de sala, un fonógrafo marca "VICTOR" de superior calidad con 125 discos dobles, un piano de las mejores marcas, todo a precios de ocasión. También está a la venta medio lote del lote 8 de la manzana 57 del plano oficial de esta ciudad con dos casas en él ubicadas.

Para precios y demás pormenores entenderse con FEDELI CO RAMIREZ R., Agente Comisionista.

Limón, C. R.

### INTERNATIONAL HOTEL

Gran International Hotel  
San José, C. R., Centro América  
Lately refurbished First class service. Exquisite table and guests enjoy every comfort

**A. TOSI, Proprietor.**

### Ladrillos de construcción

Vendemos ladrillos de construcción fuertes y baratos, elaborados en la mejor fábrica del país.—Para pormenores entenderse con el suscrito en esta ciudad.

**JOSE ACUNA G.**

### Maduro & Sons

**LIMÓN, COSTA RICA, AVENIDA CENTRAL —**

Gran surtido de mercaderías en general.—Baños, Balcas, Camas de hierro, etc., etc.

Cambio de Monedas en oro y billetes.—Vendemos giro sobre Jamaica, Panamá, Alemania, Londres y Estados Unidos. Compramos productos del país, como hule, cacao, café, cúes, casahuate, etc., etc.

Agentes de la Compañía Transatlántica Italiana "La Veloce". Ferreteria Davidson.—En el ramo de ferreteria, tenemos un surtido completo de artículos de plata, estufas, anafes, placas eléctricas, bombillas eléctricas, camas de hierro de todas clases y precios, Aranas para sala, etc., etc.

Botica de Limón.—Está servida por farmacéuticos competentes y el surtido de Drogas y Medicinas es renovado por cada vapor.

Gran perfumería francesa, americana, inglesa y alemana. Aparatos de cirugía, braqueros, suspensorios, etc., etc. El despacho de recetas es atendido con el mayor esmero.

### Los grandes y extraordinarios BARATILLOS de "El New Cash Store"

Hasta fines del presente año se venderán al contado y a mitad de precios todas las mercancías de este almacén, garantizando a la vez su superior calidad.

Se recomiendan muy especialmente los artículos de Pascua y Año Nuevo.

Alquilo un departamento para familia, cómodo, independiente y en buen punto.

**B. RAMIREZ R.**

Puerto Limón, diciembre de 1913.

### José Hernández Sánchez

**PROCURADOR JUDICIAL**

Despacha en su oficina, Avenida 4.ª de esta ciudad, casa de don Ramón González.

Horas de oficina: De 8 a. m. a 11 a. m. de 12 m. a 5 p. m.

**LIMÓN, COSTA RICA**

### EMMANUEL HOO

Limón, Costa Rica, Avenida Central.

Comerciante al por mayor, Importador y Exportador.—Surtido completo de abarrotes, vinos y licores.

### NYAL'S

Los remedios Caseros Nyal, quieren decir protección para el hogar, porque no solamente poseen méritos excepcionales, sino que son garantizados que traerán alivio en las enfermedades para las cuales están prescritos.

Si los remedios caseros Nyal, que están siendo rectamente las disposiciones, usted no tendrá para nosotros más que una profunda gratitud. Usted no será partidario aserriero de los remedios que lleven el nombre de "NYAL", y por último; llamamos su atención sobre el hecho de que los REMEDIOS NYAL no son "Medicinas de Patente", de fórmula secreta, ni son tampoco panaceas; cada uno está especialmente preparado y designado para curar cierta clase de padecimientos.

**KIRKPATRICK Hnos.**  
Agentes.  
FARMACIA BRITANICA, LIMÓN

### Gran Barbería Central "El Ferrocarril"

Mr. RICHARD S. CLARKE, Proprietario

Esta barbería, recientemente instalada, cuenta con los aparatos más elegantes y modernos de su clase: cuenta con barberos competentes del país y extranjeros. Su propietario se esmera en que el aseo, la higiene y el buen trato sean su mayor recomendación.

Todo caballero de buen gusto debe ir a hacerse la barba y cortar el cabello con la seguridad de que será debidamente atendido.

Calle 4.ª, frente al Mercado Público.—Limón, C. R., A. C.

“EL HERALDO DEL ATLANTICO”

Semanario Independiente de Intereses Generales FUNDADO EL AÑO 1909 Editor, Director, Administrador y Propietario: CARLOS OROZCO AMADOR

OFICINA: Calle 2ª, casa del Director

CONDICIONES

Se publica todos los lunes en la tarde. Suscripción mensual... 6 0.50 anual... 5.00

EDITORIAL

Cinco años de vida independiente

Cinco años de vida independiente cumple hoy este semanario de haber salido a la arena del periodismo, sin que tenga que sonrojarse de su labor, que en lo general ha sido benéfica para la Provincia a la cual desde el principio ha defendido con todo empeño.

Durante la lucha política que acaba de pasar, EL HERALDO DEL ATLANTICO envainó su espada de combate, para no herir con su filo a ninguno de los hombres que se disputaban la candidatura para la primera magistratura de la Nación, por creer que todos ellos son dignos del mayor respeto y aprecio de los costarricenses, ya por sus dotes personales como por sus principios políticos.

Ahora acabada la lucha electoral con el resultado que ya conocen nuestros lectores, volvemos a la lucha, pero no a la lucha de odios y rencores sino a la lucha por el progreso y bienestar de la Patria.

Hoy que cumple este semanario cinco años de vida, tenemos el gusto de anunciar a nuestros amables lectores y asiduos favorecedores de dentro y fuera del país, que hemos aumentado el formato, para poder así atender a las exigencias locales. No aumentamos el precio de la suscripción, pero sí el precio de los avisos, toda vez, que el gasto es mayor, pero también es cierto que los beneficios que van a recibir los señores anunciantes es más importante, porque el HERALDO, como antes, será mucho más leído en el país y en el exterior.

Para cumplir más con los deberes que se ha impuesto, EL HERALDO DEL ATLANTICO, solicita la colaboración de todos los hombres públicos del país.

ELECCIONES MUNICIPALES

verificadas ayer domingo 14

DE 6 DE LA MAÑANA A 6 DE LA TARDE EN ESTA PROVINCIA

Las Elecciones Municipales verificadas ayer domingo 14, para elegir dos regidores propietarios y un suplente en este cantón, en reemplazo de los señores R. Joaquín Arias S., Ramón V. Mora, propietarios y Serafín Arrieta B., suplente, así como en los Cantones de Siquirres y Pocosí, resultó así:

CANTON DE LIMON:

Partido Republicano: Para Regidores propietarios, Ramón V. Mora y Manuel F. Quesada; para suplente, Rogelio Amador E. Partidos fusionados: para Regidores propietarios, Eladio Fonseca V. y Zenón Bonilla Calvo; para suplente, Antonio Escalante Quesada.

La papeleta Republicana obtuvo minoría de votos. La papeleta fusionada obtuvo mayoría de votos.

CANTON DE SIQUIRRES:

Las papeletas de votación: Partido Republicano: para Regidor propietario, don Justino Varelas Bestard; para suplente: don Alfonso Rodríguez García. Partido Duranista: para Regidor propietario, don Juan Manuel Alvarado F.; para suplente: Francisco Muñoz, ú. ap. Partido Civil: para Regidor propietario, don Juan Manuel Alvarado F.; para suplente: don Francisco Muñoz, ú. ap. La papeleta Republicana obtuvo minoría de votos. La papeleta fusionada obtuvo mayoría de votos.

CANTON DE POCOSI:

Las papeletas de votación: Partido Republicano: para Regidor propietario, don Juan Montero; para suplente: don Alfredo Quirós. Partido Duranista: para Regidor propietario, don Braulio Miranda García; para suplente, don Gonzalo Quirós. Partido Civil: para Regidor propietario, don Braulio Miranda García; para suplente, don Gonzalo Quirós. La papeleta Republicana obtuvo minoría de votos. La papeleta fusionada obtuvo mayoría de votos.

En definitiva, los Municipios que fungirán desde el primero de enero de 1914 hasta el 14 de diciembre de 1915, en los tres cantones de esta Provincia, quedan constituidos así:

CANTON DE LIMON:

Proprietarios:

- Don José Hernández Sánchez, Fernandista. Don Carlos Johanning, Fernandista. Don José Madraz, Fernandista. Don Eladio Fonseca V., Civlista. Don Zenón Bonilla Calvo, Civlista.

Suplentes:

- Don Pedro Arrieta, Fernandista. Don Juan Ramírez, Fernandista. Don Antonio Escalante Q., Civlista.

Secretario:

Lemes Sáez, Fernandista.

CANTON DE SIQUIRRES:

Proprietarios:

- Don Juan Manuel Alvarado Flores, Civlista. Don Aureliano Rojas, Duranista. Don Carlos A. Shaw, Civlista.

Suplentes:

- Don Francisco Muñoz, ú. ap., Duranista. Don Pedro Cordero, Civlista.

Secretario:

Don Pedro Pablo Boza Céspedes, Civlista.

CANTON DE POCOSI:

Proprietarios:

- Don Braulio García, Duranista. Don Jacinto Xirrnach Pérez, Duranista. Don José María Camaño, Civlista.

Suplentes:

- Don Luis Espinach, Duranista. Don Gonzalo Quirós, Civlista.

Secretario:

Don Ordilón Ibarra, Duranista.

El primero de enero próximo entrante, tomarán los señores Regidores posesión de sus cargos y creemos que la labor de estos sea meritoria, no en favor del Partido a que pertenecen, sino en provecho de los intereses locales que el pueblo los ha encomendado.

Ental virtud, nosotros esperamos que nuestra Municipalidad, así como las del resto de la Provincia, apartando a un lado las pasiones lugareñas de partidatismo, se unan todos para hacer el bien común y así habrán cumplido con su deber para con Dios y para con la Patria.

Carnet social de la semana pasada

De San José regresaron: don Lucas D. Alvarado, Lic. Horacio Castro, Lic. Everardo Gómez, don T. H. Mangel.

Por el mismo lugar siguió el Lic. J. J. Fonseca G., don José Hernández S., don Federico J. Alvarado.

Sentida condolencia.—La damos al señor don Enrique Arrazola, por la muerte de su querida esposa acaecida en esta ciudad en la mañana del 7 del corriente mes, después de una larga y penosa enfermedad.

En asuntos de elecciones municipales, siguieron para Talamanca en la noche del 12 del corriente, delegados por el Partido Republicano de esta ciudad, señores Alejandro Jiménez y Alberto Amador E.

De la capital estuvo en ésta, en asuntos de su profesión el Dr. don Ramón Zelaya. Del mismo

Washington, D. C., 28 de noviembre de 1913.

La Misa Panamericana del Día de Acción de Gracias se celebró este año, como de costumbre, en la Iglesia Católica de San Patricio. Por más que algunos ministros protestantes se han opuesto a ello, al Presidente y a su sucesor, el obispo de Matanzas, Cuba. A la terminación de la misa, a medida que la concurrencia salía del templo, se tocó la marcha Panamericana.

Los invitados especiales, después almorzaron con Monseñor Russell, Rector de la Iglesia de San Patricio.

Algunos datos de las ganancias obtenidas

durante el año que ya va a terminar

por la Casa Swift y Compañía de Chicago

La casa antes mencionada, tiene la ciudad de Chicago, 7,000 empleados. El lo que va del año la mayoría de los ganados ganados varcos: 3,000,000 cabezas ganado varcos; 8,000,000 cabezas cerdos. 6,000,000 cabezas cerdos. 6,000,000 cabezas terneros. Repartición total de la manzana: Más de 50,000 por día. Más de 60 animales por minuto. Algunos datos respecto a los negocios de la casa de Swift y Co. Capital efectivo: \$75,000,000 y ha venido pagando durante 7 años el 7 por ciento sobre las acciones. Vendió esta casa más de

Para negocios y también para habitación

Se alquilan varios departamentos frente al Mercado Público de esta ciudad, casa propiedad de Rodríguez y Bertheau, manzana 30, lote 8.—Cómodos y baratos. Para informarse, la casa de Ramón González C., a cargo de don JOSÉ ACUNA G.

Labor del Gobierno local

DEL CANTON DE POCOSI

Acta del mes de Diciembre en curso. Aprobadas.

Vigésima tercera sesión ordinaria celebrada por la Municipalidad del Cantón de Pocosí, a las ocho de la mañana del día veintiseis de Noviembre de mil novecientos trece, con la asistencia de los señores Regidores propietarios don Juan Montero, Presidente; don José María Camaño y Jacinto Xirrnachs. Asistió además el señor Jefe Político.

Art. 1.—Leída el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó. Art. 2.—Se dió lectura al contrato presentado por don Raúl Martineau para la construcción de la cañería de la villa de Guápiles, y se acordó aprobarlo en la forma en que está con la aclaración siguiente hecha por el señor Martineau: que el material a que se refiere y que la Municipalidad se compromete a darle, es la tubería necesaria y la dinamita. Se acuerda además que no se de principio a los trabajos hasta tanto no se haya hecho un arreglo con don José Feo, por tratarse en el contrato que se aprueba, de la toma de agua, del nacimiento del río Numanaco.

Art. 3.—Vista una solicitud de los señores Loring Withburn para la creación de un puesto de licores del país y extranjeros en las Mercedes, se deniega por el momento por no haber el número de habitantes que para ello indica la ley.

Art. 4.—Habiéndose ausentado de esta jurisdicción los señores Dr. don Mauro Fernández y don Manuel Luján, miembros que fueron nombrados para integrar la Junta de Caridad de este cantón, se nombra en su reposición a los señores Dr. don Jesús Guzmán y don Carlos Chaves, respectivamente.

Art. 5.—El señor Pedro Quirón estando presente propone a la Municipalidad cambio de su lote número 94, adquirido en el remate de lotes del cuadrante de esta villa, por el lote número 80, frente a la línea férrea, y se acuerda que no habiendo sido pagado dicho lote y en consecuencia de acuerdo con la ley vuelve a poder de la Municipalidad, se haga el cambio solicitado, con la condición de que de hoy en seis meses debe estar construida una casa en dicho lote, y que si no estuviere, pierde el derecho de ambos lotes quedando a la Municipalidad; y el señor Quirón manifiesta estar de acuerdo y acepta las condiciones dichas.

Art. 6.—Se leyó un memorial presentado por Mr. Wilson, en el que propone al Municipio la venta de su empresa de luz eléctrica de Guápiles y se acordó estudiar detenidamente el asunto para resolver y encargar al señor Jefe Político para que hable con

El Presidente,

Juan Montero.

El Secretario Municipal,

Ordilón L. Ibarra G.

TOPICOS DEL DIA

Resultado de las elecciones verificadas en esta Provincia el domingo 7 del corriente, para Presidente de la República y Diputados al Congreso, en el próximo periodo de 1914 a 1918.

Cantón Central de Limón.

Civil ..... 285 votos Republicano ..... 352 " Unión Nacional ..... 40 "

Distrito de Matina.

Civil ..... 26 votos Unión Nacional ..... 6 " Republicano ..... 32 "

Distrito de La Estrella.

Civil ..... 49 votos Republicano ..... " " Unión Nacional ..... " "

Distrito de Talamanca.

Civil ..... 111 votos Republicano ..... 78 " Unión Nacional ..... 12 "

Total del Cantón Central. 477 votos civilistas. 462 votos fernandistas y 52 votos duranistas.

el señor Wilson a fin de ver si se hace reforma a las condiciones de pago.

A las nueve y cuarto de la mañana se dió por terminada la sesión.

El Presidente,

Juan Montero.

El Secretario Municipal,

Ordilón L. Ibarra G.

Vigésima cuarta sesión ordinaria celebrada por la Municipalidad del cantón de Pocosí, a las nueve y media de la mañana del día cuatro de diciembre de mil novecientos trece, con asistencia de los señores Regidores don Jacinto Xirrnachs y José María Camaño, propietarios y Juan Quesada, suplente; bajo la presidencia del primero por ausencia del señor Presidente don Juan Montero.

Art. 1.—Leída el acta de la sesión anterior se aprobó y firmó. Art. 2.—Habiéndose presentado dificultad para el pago de peones de la Municipalidad que trabajaron durante la segunda quincena del mes de noviembre próximo pasado por no haber firmado el señor Presidente don Juan Montero el giro respectivo y no pudiendo retenerse por más tiempo el pago referido, se acuerda: autorizar al señor Jefe Político para que haga el arreglo de peones que trabajaron durante la quincena dicha de acuerdo con la planilla correspondiente, o sea la número 8, por valor de doscientos cincuenta y cinco colones; y que en lo sucesivo el señor Tesorero Municipal pague los giros sin necesidad de que lleven el Visto Bueno del señor Presidente Municipal para evitar atrasos de pago; y se pase una comunicación en ese sentido al señor Tesorero, dejando este acuerdo definitivamente aprobado. El señor Presidente se niega a dar el visto bueno al giro a que se refiere el acta anterior, por cuanto el señor Jefe Político se sobre giro, sin ningún acuerdo Municipal. Parece que dicha autoridad disgustado que el Presidente diera vistos buenos a los giros, reunió la Municipalidad con un suplente, acordando que sólo él tenía derecho para firmarlos.

A las nueve y cincuenta minutos de la mañana se dió por terminada la sesión.

El Presidente,

Juan Montero.

El Secretario Municipal,

Ordilón L. Ibarra G.

Civil ..... 5 votos Republicano ..... 7 " Unión Nacional ..... 7 "

Total en el Cantón de Pocosí. Civilistas 86 votos. Duranistas 146 votos. Fernandistas 218 votos.

La papeleta del Partido Republicano fue la siguiente: Para Presidente: Lic. Maximo Fernández Alvarado. Para diputado propietario: Lic. Horacio Castro Rodríguez. Para diputado suplente don Juan Montero.

Papeleta del Partido Civil: Para Presidente: Don Rafael Yglesias Castro. Para diputado propietario don Ricardo Mora Fernández. Para diputado suplente don Víctor Manuel Quirós.

Papeleta del Partido Unión Nacional: Para Presidente Dr. don Carlos Durán. Para diputado propietario don Ricardo Mora Fernández y para suplente don Víctor Manuel Quirós.

En virtud de la fusión de los Partidos Civil y Unión Nacional, obtuvieron el triunfo los dos, porque la unión hace la fuerza. Durante la elección no hubo ningún desorden, pues la policía se portó a la altura, lo que prueba la cordura de nuestro pueblo. A la elección del 7, nuestros diputados son: don Ricardo Mora F. y don Víctor Manuel Quirós.

DE TEATROS

LIGEROS APUNTES

Teatro Arastay, jueves 11, preciosas vistas de cine, última novedad. Nada dejamos que decaer Los Dramas del Espionaje y Carrera de la Felicidad. Ayer domingo 14, gran función de gala, vistas sensacionales y público selecto. La orquesta a la altura de su deber.

Teatro Colón: jueves 11 no dió función. Ayer domingo 14, despedida del Gran Pablo, célebre ilusionista japonés. Vistas muy bonitas. Orquesta como de costumbre, muy buena. Regular concurrencia.

SE FUGA UN REO

de la Cárcel Pública de esta ciudad,

sin que se haya podido capturar

En la noche del 11 del corriente, fugóse de la cárcel de esta ciudad, el reo colombiano José Luis Almeida, indicado por el delito de hurto en perjuicio de W. Steinhwrt y Hermanos de esta ciudad. Ruiz limó dos vasillas de hierro de una ventana que dá a la calle y por ahí se deslizó. Ese mismo día, el señor Juez del Crimen, don Salvador Bonilla Sáenz, le había dictado auto de prisión y enjuiciamiento.

TEATRO ARASTAY

Argumento del gran drama en dos actos, puesto en telón ayer domingo 14 del corriente

ODIO DE FATIMA

Hermosísimo y emocionante drama árabe. El subteniente Cristián de Palleles, después de cumplir su misión en Marruecos, obtiene permiso para trasladarse al Yemendón donde espera Urcida, una preciosa joven indígena a quien desea hacer su esposa.

Anuncia su próxima llegada a su prometida, la que hace partícipe de la gran noticia a su hermana Fatima, ignorando que ésta ama tanto al francés, que está dominada por los celos. Es preciso impedir que Urcida vea realizado su ensueño de felicidad y para ello se hace robar junto con su hermana por la tribu fanática de los Druos, que considera como un crimen el matrimonio de una musulmana con un cristiano.

Urcida lucha en vano con sus agresores, sus gritos desesperados quedan sin respuesta y los dos hermanas son conducidas a la aldea de El Morshen en donde se las vende a un jefe poderoso, el cual las hace conducir a su harem

# ¿Cuál es el fin de la educación?

Cristián y Mahomet, fiel criado de Urída, han podido averiguar la ruta que sigue la tribu, y Mahomet, disfrazado de druso, va en pos de ella en busca del momento propicio para libertar a su ama. Su desesperación es inmensa al enterarse de que ha sido vendida como esclava, pero su ánimo no decae y concierta con Cristián la manera de rescatarla. Para ello es preciso penetrar en el harem, y abanzado como un perro y desafiando los graves peligros a que se va a exponer, entra en campaña. En accho a la puerta del harem, amenaza de muerte al eunuco que guarda las llaves, se apodera de ellas y con el pensamiento fijo en la salvación de Urída, penetra resueltamente en su pensar que a cada instante se jugará la vida.

La fatalidad hace que encuentre primero a Fatima, a la que impone de su plan de fuga y le entrega la llave de la puerta del jardín por donde deberán huir durante la noche. La pérfida Fatima finge alegría inmensa y al propio tiempo que comunica a Urída los planes de Cristián y de Mahomet, los descubre al dueño del harem, el cual prepara en el acto su venganza.

Llega la hora y Urída se dirige con su traidora hermana al jardín; abre la puerta y en vez de los brazos de Cristián, encuentra los de tres eunucos apostados allí para detenerla. Fatima, triunfante se desmascara, hace saber a su hermana el odio inmenso que le profesa y goza de antemano con la venganza horrible que el Jefe druso prepara. La infeliz muchacha es arrastrada por los esclavos a presencia del amo quien ordena que en el acto la decapiten. Mientras aquella tremenda y angustiosa escena se desarrolla, han llegado Cristián y Mahomet al jardín y quedan sorprendidos al encontrar la puerta de par en par. Comprenden que algo tan grave como extraordinario ha ocurrido y sin vacilaciones se lanzan al interior, a donde llegan en el instante en que el verdugo iba a cumplir la terrible sentencia. Rápidos como el pensamiento caen sobre aquellos hombres que no esperaban semejante ataque, les matan y salvan así a la infortunada Urída.

Fatima siente que la rabia la despedaza, no puede conformarse con el triunfo de su hermana y trata de asesinarla mientras está casi desvanecida en brazos de Cristián; pero Mahomet vigila y arrebató el puñal en el momento de perpetrar el crimen.

Más que el título oficial, título discutible, el verdadero profesor debe tener vocación para el desempeño de su misión, su misión que es un verdadero sacerdocio. Muy buenos son los libros; muy buenas las aptitudes manifestadas en los cursos normales; pero el profesor no es simplemente un mecanismo transmisor formado por la metodología; su obra ha de ser consciente, y su obra consiste en instruir para educar.

Entiéndase bien: la instrucción es únicamente un medio, la verdadera finalidad de la escuela es la educación, y la educación tiene dos objetos principales: corregir los destinos depravados de la naturaleza y desarrollar las nobles facultades del hombre. El educador está obligado a dar al educando un concepto claro, completo y definido de la vida, a fin de que éste sepa elegir los medios a propósito para la consecución de su bienestar individual en armonía con el bienestar general.

¿Para qué es la vida? He aquí un problema que recibe a diario soluciones contradictorias de la ciencia. La vida humana es una rama de la vida universal, concretando simplemente un caso particular de la vida animal. Bajo este concepto todas las facultades del ser humano deben limitarse a las funciones sensibles. La Moral es una rama de la Física; su objeto está en equilibrar cantidades de movimiento, es decir, la Moral

es una aplicación de la Mecánica; las funciones psicológicas han de reducirse a fórmulas numéricas y nada más.

¿Para qué es la vida? Para vivir según la doctrina de Epicuro. El fin de la educación es obtener animales perfectos en los que la vida suprasensible se subordine a las necesidades del organismo.

¿Este concepto de la vida es exacto? Hay en el ser humano energías que escapan a la evaluación matemática; por más que se divaga siempre será un hecho que el hombre encierra fuerzas incoercibles físicamente. Las fuerzas en el hombre no van del organismo a la voluntad, van siempre de la voluntad al organismo. No podemos llevar la idea al laboratorio para descomponerla; yano intento si pretendemos hacer del hombre un animal al que se educa como al caballo o al que se educa como a la fiera. Su actividad no sigue la trayectoria rectilínea del instinto, sigue trazos ocultos desconocidos; porque esa actividad se ejerce bajo el impulso imperativo de su libre voluntad.

Entonces esta vida no tiene como fin supremo la satisfacción animal: si la actividad viene de la voluntad al organismo, la educación del ser humano, exige en el educador la facultad sublime de ilustrar un misterio o un misterio para la ciencia experimental! Tradicionalmente está resuelto

que el hombre no es feliz por las riquezas; no es feliz por los honores humanos; es feliz por sus obras, por sus propias acciones, cuando éstas se alejan del instinto, cuando se apartan de la animalidad. El corazón humano no gravita hacia la tierra como un centro, existe para el peso del atractivo lateral, por eso la actividad es como tal misterioso y oscuro para la ciencia experimental.

¿Para qué es la vida? Para acercarse a ese centro; para arrastrarse hacia él el pesado fardo de la materia; por eso la actividad en el hombre se ejerce en sentido inverso al del bruto. La órbita del instinto es estrecha; la trayectoria de la actividad en el hombre es infinita y no cabe dentro de un trazo geométrico.

El fin de la educación, pues, no es obtener animales perfectos, es obtener hombres perfectos, es decir, seres que piensen y quieran y en los que el instinto no sea el amo sino el esclavo de la voluntad, de la voluntad que gravita hacia un ideal suprasensible, infinito, Dios.

De modo que no puede suprimirse Dios en la escuela sin truncar el concepto de la vida y por lo mismo sin que falte la función educativa de la instrucción.

(Tomado de La Epoca de la Capital)

Bonaparte arrebató a una nación su independencia. Emperador caído, se ve relegado al desierto donde el terror que infunde hace que no se le tenga todavía por seguro a pesar de que le sirve de custodia el Océano. Expírate, y esta noticia publicada delante del palacio, a cuya puerta había hecho publicar el conquistador tantas noticiosas fúnebres, no detiene, ni causa emoción al transeúnte; ¿qué tenían, en efecto que llorar los pueblos?

La República de Washington subsiste; el Imperio de Napoleón ha sido destruido. Washington y Bonaparte salieron ambos del seno de la democracia; hijos los dos de la libertad, el primero le fue fiel, y le hizo traición el segundo.

Washington ha sido el representante de las necesidades, de las ideas, de las luces, de las opiniones de su época; ha favorecido, en vez de contrariarlo, el movimiento de los ánimos; ha querido lo que debía querer, aquél para el que estaba llamado; aquí la coherencia y la perpetuidad de su obra. Este hombre que deslumbra poco, porque se mantiene en justa proporción, ha confundido su existencia con la de su país; su gloria es patrimonio de la civilización; su fama se levanta como uno de esos santuarios públicos de los que fluye un manantial fecundo e inextinguible.

Bonaparte podía haber enri-

quecido igualmente el dominio común; obraba sobre la nación más inteligente, más valiente, más brillante de la tierra. ¿Cuál sería hoy su jerarquía, si hubiese unido la magnanimidad a lo que tenía de heroico, y si, siendo Washington y Bonaparte juntamente, hubieran nombrado a la libertad heredera universal de su gloria!

Pero este gigante no ligó sus destinos a los de su contemporáneo; su genio pertenecía a la edad moderna, su ambición a los tiempos antiguos; no advirtió que los milagros de su vida no se premiaban con una diadema, y que este adorno gótico le sentaría mal. Ora se precipitaba hacia el porvenir, ora retrocedía hacia el pasado; y ya caminase contra el curso del tiempo, ya le siguiese, arrastraba o rechazaba las olas con su fuerza prodigiosa. Los hombres no fueron a sus ojos más que instrumento; entre su propia dicha y la de los otros no hubo nunca simpatía alguna; había prometido libertarlos y los encadenó; separóse de ellos, y ellos se alejaron de él. Los reyes de Egipto colocaban sus pirámides no en campañas floriscientes, sino en medio de arenas estériles; estos grandes sepulcros se levantan como una eternidad en la soledad; Bonaparte ha erigido de un modo semejante el monumento de su fama.

CHATEAUBRIAND.

## Hotel Marina

ANTONIO IDOY. Proprietario.

El único hotel latinoamericano de 1.ª clase en Limón, ofrece constantemente al público y sociedad limonense, así como a los turistas nacionales y extranjeros, un exquisito servicio de comidas, almuerzos, cenas y cantina.

Hay cuartos amueblados para pasajeros, cómodos e higiénicos. Limón, diciembre de 1913.

## United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES

Salida de los vapores de puerto Limón, C. R.

Para New York, vía Colón y Jamaica, todos los lunes a las 5 p. m.

Los nuevos y lujosos vapores, "PASTORES", "CARRILLO", "SIXAOLA" y "TIVIVES", llevarán pasajeros y carga de Limón a New York en menos de ocho días, tocando en Colón y Jamaica solamente para recibir pasajeros y correspondencia. También llevarán carga para Europa vía New York. Estos vapores hacen conexión en Colón con vapores para Bocas del Toro, Cartagena, Puerto Colombia y Santa Marta.

Para New Orleans, vía Bocas del Toro y Colón, todos los jueves a las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los reconocidos vapores "HEREDIA", "CARTAGO" y "PARISMINA".

Para Puerto Cortés, Puerto Barrios y Belice, todos los domingos a las 5 p. m. Servicio solamente de pasajeros con los vapores "HARCWIJNE", "COPPENAKE" y "SARAMACCA".

Para Boston, directo, todos los sábados en la noche. Servicio solamente de pasajeros con los vapores "SAN JOSE", "LIMON" y "ESPARTA".

Todos los pasajeros de primera clase para Bocas del Toro y Colón, Panamá, deben presentarse ante el Cónsul Americano, en San José o Limón, CINCO DIAS consecutivos antes de embarcarse, a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos cinco días.

Durante la época de abril primero a octubre treinta y uno, todos los pasajeros para Nueva Orleans deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José, TRES DIAS consecutivos antes de embarcarse a fin de obtener una constancia de haber permanecido en ese lugar durante dichos tres días.

Además todos los pasajeros deben poseer un pasaporte de la Autoridad respectiva del Gobierno de Costa Rica.

Para informes, reservaciones de camarotes, etc., diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón, o a los Sub-agentes Sasso & Pirie, en San José.

W. E. MULLINS.—Admor. Gral.

## "El Aguila de Oro"

LUIS VANNI L.

Establecimiento de abarrotes, vinos y licores, situado en la Avenida Central, el más surtido de la ciudad. Gran existencia de conservas alimenticias, francesas, italianas y españolas. Gran perfumería italiana y francesa, polvos de tocador, etc., etc.

Agencia de los cigarrillos "Bock" y "Legitimidad". Acaban de llegar muchos artículos para Navidad y Año Nuevo.—Todos los artículos que vende esta casa, son importados directamente de Europa y Estados Unidos.—Gran rebaja de precios!

LIMON, C. R.

## TODOS MIS CLIENTES DE LIMON

para mayor facilidad en sus remesas y menor costo para ellos, podrán hacer sus depósitos, abrir sus cuentas y hacer sus proposiciones en mi

Oficina de Agencias de Limón a cargo de mi Representante Apoderado Don ZACARIAS CHEVEZ

Toda mi clientela de Limón tiene la inmensa ventaja de remitir su dinero a San José por medio de mi Oficina de San José, a la vista contra el Haber de su cuenta. Este servicio es exclusivo para mi clientela y no debe entenderse que lo hago como un servicio gratuito de transmisión de fondos a San José. De él pueden aprovecharse los que tengan sus cuentas conmigo únicamente.

### Juan Fernández Morúa

Banquero, Representante, Comisionista.

Me hago cargo de despachos de aduanas en buenas condiciones y en mis oficinas pueden solicitarse muestrarios de mercaderías de mis representados señores Luis Goldstein and Sons Co.—CONDICIONES FAVORABLES.

## PARALELO

### entre Washington y Bonaparte

Washington no pertenece, como Bonaparte, a esa raza que, cede a la estatura humana. Nada hay de admirable en su persona; tampoco tuvo un vasto teatro; ni luchó con los más hábiles Capitanes ni con los más poderosos Monarcas de su tiempo; no corrió desde Menfis a Viena, ni desde Cádiz a Moscú; se defendió con un puñado de ciudadanos en una tierra sin celebridad, en el círculo estrecho de los hogares domésticos. No dió esos combates que renuevan los triunfos de Arbelas y de Farsalia; no derribó tronos para dar en recompensa a otros sus despojos, ni mandó decir a los reyes a su puerta:

Qu'il se font trop attendre et qu'Attila s'enulle (1).

Cierto silencio cubre las acciones de Washington; obra con

lentitud; disfrase que se siente abrumado por la libertad futura, y que teme comprometerla. No son sus destinos los que dirige este héroe de nuestra especie; son los de su país; no consistente aventurar lo que no le pertenece; pero cuánta luz va a brillar desde aquella profunda humildad! Recorred los bosques en que brilló la espada de Washington; ¿qué halláis en ellos? ¿Sepulcros? ¡No, un mundo! Washington ha dejado los Estados Unidos por trofeo en su campo de batalla.

Bonaparte no tiene rasgo alguno de aquel grave americano; combate con estruendo en una tierra antigua; lo que ansía crear es únicamente su fama; no se encarga más que de su propia suerte, parece como que sabe que su misión será corta, que el torrente que desde tanta altura, descendiéndose extinguió en breve; se apresura a gozar y a abusar de su gloria, co-

mo de una juventud fugitiva. Semejante a los dioses de Homero, quiere llegar con cuatro pasos a los últimos confines del mundo. Se presenta en todas las regiones, inscribe precipitadamente su nombre en los fastos de todos los pueblos; arroja coronas a su familia y a sus soldados, y consigna su nombre en sus monumentos, en sus leyes, en sus victorias. Inclinado sobre el mundo, derriba con una mano a los reyes, y abate con la otra al gigante revolucionario; pero al aniquilar la anarquía, quita la libertad, y acaba por perder la suya en su último campo de batalla.

Cada cual obtiene la recompensa debida a sus obras. Washington crea una nación independiente, y magistrado pacífico, expira en su hogar, rodeado del sentimiento profundo de sus compatriotas y de la veneración de los pueblos.

(1) "Que se hacen esperar demasiado, y Atila se fastidia".

## Pedro E. Vivas

Agente de Negocios y Administrador de propiedades raíces, las cuales también recibe en arrendamiento; ofrece casas y cuartos en alquiler en la ciudad de Limón, a precios baratos.

Oficina situada hoy en la Avenida C., manzana 33, lote 8, frente al Molino de don E. Lamica.

## Elders & Fyffes Limited

Línea directa de Vapores entre Puerto Limón (Costa Rica) y Bristol (Inglaterra)

Los nuevos y lujosos vapores "CHAGRES", "BAYANO", "PATIA" y "PATUCA", todos de 5.500 toneladas, hacen la travesía de Puerto Limón a Bristol, con escala en Colón y Kingston en 17 días. Salen de Limón cada semana.

Pasaje de 1.ª, Limón a Bristol..... £ 25  
" " ida y vuelta..... 45

A las familias que tomen 4 o más pasajes entre los se hará una rebaja de 10 por 100.

Todo itinerario está sujeto a cambio sin previo aviso.

Los pasajeros deben proveerse de un pasaporte de la autoridad respectiva del lugar donde radican.

Para más informes diríjase a las oficinas de la United Fruit Company en San José o Limón o a los Sub-agentes Sasso y Pirie, en San José.

W. E. MULLINS.—Admor. Gral.

## Farmacia y Droguería Internacional

Establecida en 1895.

Dr. BENJAMIN DE CESPEDAS

(Sucesor de Virgilio Giorgi)

Ventas al por mayor y al detal.—Constante renovación de drogas, medicinas de patente, perfumería, jabones, instrumentos de cirugía, etc., etc.

Mande sus recetas a esta Farmacia. Hay esmero y prontitud en el despacho.

LIMON, COSTA RICA AMERICA CENTRAL

## LA IMPRENTA MODERNA

Se encarga de toda clase de trabajos tipográficos

San José, frente a la Biblioteca Nacional

# BELISARIO RAMIREZ JURADO

LIMON, COSTA RICA

## Gran Depósito de Materiales de Construcción

Importación directa de madera americana de toda clase y dimensiones, la que se vende en cantidades menores de 1000 pies a 13 céntimos. Surtido completo de puertas y ventanas, etc. Para más informes diríjase al Depósito, Calle 5a., lote 4 de la manzana número 20.

# DE ULTIMA HORA Gran incendio en Cartago

A la hora en que cerramos la edición recibimos de Cartago la terrible noticia de haberse desarrollado anoche un incendio que destruyó una de las principales mansiones de aquella ciudad.  
El fuego abrió con toda rapidez y fue imposible contenerlo.  
Valiosos edificios fueron destruidos y entre ellos los que ocupaban el "Salón París", la canti-

## MONUMENTO a Cristóbal Colón

LISTA  
de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda para la erección del monumento a Cristóbal Colón en nuestro puerto del Atlántico.  
**San José**  
Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, don Eduardo Garnier y don Ernesto Mattin.

**Alajuela**  
Don Félix Noriega, don Carlos Celvo Fernández, don Ricardo Castaño, don José Figueroa, don Elías Salazar y don Gonzalo Sánchez Bonilla.  
**Cartago**  
Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco.  
**Heredia**  
Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dóbles Segreda.  
**Puntarenas**  
Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodomiro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc Keller.  
**Limon**  
Don Teodoro H. Mangel, don Carlos Valenzuela, don Andrés Borezone, don Fulgencio Cam-

pos, don Enrique Nazari y don Frank Muano.  
**Guancaste**  
Don Francisco Faerren, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.  
**Nota**—A estos comités, pueden enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

pos, don Enrique Nazari y don Frank Muano.

# Noticias del Exterior

**COLON, 18**—Al embarcarse en el vapor "Abangares" para New Orleans, Lord Murray expresó su repugnancia de recibir al cuerpo de correosales del "Herald". Todo su cortejo parecía adolorado por el resultado de la publicidad que el "Herald" dió sus designios de contratar con Colombia las minas de petróleo. El señor Veatch, geólogo de la comisión, atribuye el fracaso a la política interior de Colombia a que el Congreso no apoyó en este caso al Gobierno y dijo que los depósitos de aceite que pagan grandes cantidades en la República, son aun de problemáticos resultados. Dió importantes conferencias en Panamá y Colón sobre las empresas petrolíferas de Pearson. Todo Panamá está discutiendo la cuestión del petróleo y leyendo las revelaciones del "Herald".

**BUENOS AIRES, 18**—El Ministro de Hacienda está estudiando los contratos celebrados por la Compañía del Ferrocarril Argentino o sea el Sindicato Farfar y las compañías de ferrocarril de Entre Ríos, Central, Córdoba. Se cree que los contratos son contrarios a las leyes de ferrocarriles. Se les pidió su opinión al Fiscal General. La delegación del comité americano para la exposición de San Francisco, salió de Mendoza para Chile.  
**RIO JANEIRO, 18**—Roosevelt llegó a Colluda en el "Matto Grosso". Fue recibido por el Alcalde, saliendo enseguida para los campos de caza, dejando así la parte civilizada de Sud América para inaugurar su temporada de caza de jaguar y otras clases de caza mayor. El Presidente decretó el tratado de arbitramento con San Salvador. La situación de Cear, se está haciendo seria, hay dos legislaturas. Cada uno pretende ser legal. Es probable la intervención del Gobierno Federal.  
**LONDRES, 18**—Los asuntos de la cuestión irlandesa han llegado a los preliminares, cambiando opiniones entre los Jefes de los partidos. El "Guardian of Manchester", principal órgano liberal, aplaza la discusión hasta la reunión del parlamento. El Palacé de Cristal será dentro de pocos días de Lord Plymouth, quien lo compró en noviembre de 1911 a fin de dar tiempo al público para recoger el dinero habiendo decidido renunciar al déficit en los fondos de 19 mil, haciendo montar estos su condenación total a 35 mil.

**MEXICO, 18**—Moreno y Osaghegnis desmenten la noticia de que Estados Unidos dirigió una nueva nota a Huerta. Rumorase que Huerta y los Ministros discuten las medidas para confiscar los bienes de los revolucionarios y rematarlos. Los zapataistas saquearon en los alrededores, deteniendo los trenes y habiendo matado a 26 ciudadanos. Se ordenó a mil federales contra los zapataistas que se están concentrando cerca de Cuernavaca. Se dice que los saques de los rebeldes en el distrito de Tepica alcanzan a tres millones. Los federales están muy contrariados por no haberles llegado de Europa la gran cantidad de pertrechos que esperaban y como se han escaseado los están manufacturando a razón de 25 mil diarios; cinco banqueros, representante de los Bancos Nacional, de Londres y México y otros, tuvieron una conferencia. Decidieron que un decreto presidencial establecerá que los billetes del Estado son la moneda corriente en toda la República, suscribiendo los bancos del Estado un fondo de garantía con el que el Gobierno garantizará los billetes de bancos.

**HERMOSILLO, 18**—El Ministro de Industrias de los revolucionarios, Ignacio Bonilla, anunció que muchos están desechos de explotar las minas de los Estados de Sonora, Chihuahua y Sinaloa, mediante permisos.  
**VERACRUZ, 18**—Lind tuvo una conferencia con el ministro ruso, quien se embarcó en el "Morro Castle" para la Habana, en camino para Panamá.  
**OJINAGA, 18**—El ministro de la Guerra ordenó que Mercado tomara la ofensiva para recuperar Chihuahua y aprovisionarse en la frontera.

**WASHINGTON, 18**—El Departamento de Marina ordenó al "Wheeling" ir a New Orleans y al cañonero "Delphin", que ahora se encuentra en Santo Domingo dirigirse a México. El crucero "New Orleans" relevará al "Maryland" en Oposobampor y los acorazados "Connecticut" y "Arkansas" que se encuentran igualmente en Guantánamo, Cuba, probablemente irán a Veracruz a relevar al "New Hampshire" y al "Louisiana". Wilson tomará tres

semanas de vacaciones, habiendo aplazado la recepción diplomática de enero, anunciándose más tarde la fecha. Presentó otra modificación al bill monetario a las asociaciones de la Clearing House continuar con sus sistemas de exámenes en los bancos. Se deduce que protestarán las asociaciones de Columbus, Cincinnati, Atlanta, y los Angeles. Byran ordenó al Procurador preguntar a Zeñora cuando partirá, pues se considera que ha expirado el plazo que se le concedió. El ministro Harrison conferenciará con Wilson sobre el informe del ministro de Marina respecto al banquete de la orden de Carabao. El Director Gal de Correos y Telégrafos presentará un proyecto para que el Estado compre los telégrafos y teléfonos.  
**PANAMA, 19**—El correspondiente del "Herald" tuvo una larga conversación con Metcalf instándole para que diera una declaración y contrarrestara los mensajes incorrectos y maliciosos transmitidos por el correspondiente Hearsh, manifestándole que son intrigas y hostilidades contra Goethals y Melcaie. Este último se manifiesta muy apenado por los ataques de la prensa de New York. Rehusó contestar personalmente, pero suplicó al correspondiente transmitir a "Yuxestena" la carta que recibió de Goethals, y que dice así: "Comisión del Canal del Istmo y de la Zona del Canal—Culebra, Diciembre 18 de 1913.—Señor Ricardo L. Metcalf, Jefe de la Administración Civil en Ancon, Zona del Canal.—Señor: recibí su carta de esta misma fecha con el alabado respecto del "Herald" de New York, del martes 11 de Diciembre. Nadie siente más que yo los ataques de que es usted objeto en la prensa. El que tuviese diferentes opiniones en la cuestión organizando permanente de ningún modo afectando las relaciones amistosas que entre nosotros y las audiencias del Congreso demostrarán que otros han tenido opiniones idénticas a las suyas sin que les cause ningún perjuicio a ellas. Usted fue el primero que me informó que un empleado de la Comisaría estaba publicando noticias respecto a la Comisaría, pretendiendo que algunos empleados de ese ramo estaban haciendo negocios ilícitos, ofreciéndome usted al mismo tiempo sus servicios y expresando el deseo de defender a esta Administración contra el escándalo y ayudando posteriormente en las investigaciones preliminares y en la consecución de todo el informe posible; relativo al asunto no hay una palabra de verdad en la afirmación de que yo me ofendí; por usted me recomendó a Mr. Tompson como sucesor de Mr. Burke, mientras por el contrario, recomiendo en eso su deseo de ser

util recomendando a un hombre que usted consideraba poseer la idoneidad necesaria. El artículo en cuestión da una idea errónea de su actitud, no habiendo habido nunca ninguna fricción en las relaciones existentes entre nosotros. Por el contrario ha cooperado siempre lealmente como lo manifestó lo haría desde que usted vino por la primera vez al Istmo y aprécio altamente los servicios que ha prestado. Autorizo a usted para que haga el uso de la conveña de esta carta firmándome usted respetuosamente, Gev. W. Goethals.—Presidente e Ingeniero en Jefe."

Los empleados subordinados dicen que hace tiempo ellos esperaban el escándalo, hablando de corrupción que de hace tiempo existe. Nada claro hay aun, sin embargo siguen las investigaciones.  
**NUOVA YORK, 18**—Mañana llegará remodelado el "Vermont".  
**SAN FRANCISCO, 18**—Esta noche se ballará en la plaza y en los suburbios. La Municipalidad pagará los gastos. Se está experimentando para suplantar las sales de baile que ha cerrado la policía.  
**LONDRES, 18**—Los barcos de guerra chilenos "Lynchy" y "Condell" están listos para ser entregados inmediatamente, después de haberlos sometido a pruebas muy satisfactorias. El duque Boris, desando esclarecer carácter político, presentó testigos para rechazar las acusaciones de la revista "Munsy", declaró que peleó valerosamente en la guerra ruso-japonesa, que se le concedió que el Emperador le obsequio con una espada de oro por su valor. Pidió al Tribunal que condenara al "Munsy" a retractarse. Munsy dijo que ignoró la publicación del artículo.

El pleito se arregló.  
**ATENAS, 18**—En círculos muy respetables se opina que la propuesta de Inglaterra respecto a las islas del mar Egeo, demuestran que las potencias apoyan la política italiana.  
**PARIS, 18**—Los bancos de París y Londres suscribieron para la primavera el empréstito de Huerta de 20 millones con opción al saldo no omitido aun, pero ellos rehusaron ejercer su derecho aun en pocos millones. De la Barra los amenazó con retirarse la opción, los banqueros opinan que el empréstito mexicano se empuzará después de la revocación.

**LONDRES, 18**—Se atribuye a las autogratias el atentado de volar a bombas al muro Sur-Este de la prisión de Holoway en la parte donde están presas las sufragistas. No hicieron ningún daño a la prisión pero causaron muchos en el vecindario.  
**EL PASO, 18**—Deliberada-

mente los federales tirotearon la caballería de Estados Unidos en Fresdido. Llegó un tren con 600 mexicanos y americanos; se dice que Villa capturó y puso a resaca a los ricos mexicanos. Los obligó a pagar 5000 dólares para permitirles seguir hasta la frontera. Temen que en cuanto escante los vivos obligará a los comerciantes a prestarle dinero.

**PANAMA, 18**—El sentimiento público está contra los colombianos, debido principalmente a que el Gobierno tiene empleados a muchos de ellos, también a polémicas en los periódicos, culminando una demostración anticolombiana el martes en la noche. La multitud que asistió al concierto de la banda en el parque de Santa Marta, tomó una actitud hostil, gritando y gozándose en ruidas payasadas, más tarde se formó una procesión, con antorchas, que recorrió las calles de la ciudad al pasar por la residencia del Agente Confidencial de Colombia, un colombiano llamado Martínez, desde los balcones superiores se burló indeciblemente de la procesión. Esto exasperó a la muchedumbre, que se detuvo pidiendo a Martínez; como se le negase, se disponían a saltar la casa cuando un pelotón de 70 policías salvó a Martínez, llevándolo a la cárcel para su protección. El Agente colombiano, Ricardo Ramírez, y otros 5 fueron quitados de la oficina y llevados a lugar seguro. El Alcalde Adams, recibió una herida en la cabeza pero proteger a los colombianos. El levantamiento se evitó por la llegada del Ministro de Relaciones Exteriores, Lefebre, quien arengó a la muchedumbre ordenándole dispersarse. El populacho se dispersó lentamente dirigiéndose al parque donde destruyó el kiosko que pertenece a colombianos. Hubo muchas riñas y puñetazos y muchos arrestos.

**LONDRES, 18**—Se atribuye a las autogratias el atentado de volar a bombas al muro Sur-Este de la prisión de Holoway en la parte donde están presas las sufragistas. No hicieron ningún daño a la prisión pero causaron muchos en el vecindario.  
**EL PASO, 18**—Deliberada-

**LA LUCHA**  
PASCUAL PANDOLFI,  
Proprietario.  
En este nuevo establecimiento de licores ofrezco a mi antigua clientela un surtido completo de artículos de abarrotos, Confites finos y galletas.  
Situado en la Estación del Ferrocarril, Avenida 1.  
LIMON, C. R.  
\*\*\*\*\*  
FINQUITA EN GUADALUPE  
Se vende, sembrada de árboles frutales, terreno propio para hortaliza, abundante agua de riego, casa grande con jardín y contra temblores. También se vende un gran frutero, excelente punto.  
Entendarse con Arturo Márquez.

# Gran Revolución!

La ha ocasionado con la llegada de las mercaderías propias para AÑO NUEVO, como  
**Tarjetas de Fantasía, Invitaciones, Menús, Programas para baile, etc.**

Recuerde siempre que podemos hacerle Facturas, Pedimentos, Guías, Libros Comerciales y todo lo que el comercio necesite

Completo surtido de papeles fabricados especialmente para la

## IMPRENTA MODERNA

SAN JOSE, C. R. FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL